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COSOC 

CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL 

SESION ORDINARIA N° 2 

MARTES 10 DE MARZO 2020 
 

En Las Condes, a 10 de marzo de 2020, siendo las 18:00 horas, se da inicio a la sesión del Consejo 

Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes, bajo la Presidencia del 

Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, con la presencia de los siguientes 

Consejeros: 

 

Representantes de Entidades Relevantes para el Progreso Económico, Social y Cultural 

José María Eyzaguirre García de la Huerta, Mauricio Molina Ariztía e Ignacio Salazar Vicuña. 
 

Representantes de Asociaciones Gremiales y Organizaciones Sindicales 

Antonio Gutiérrez Prieto, María Carolina Rodríguez Pinochet y Felipe Cádiz Bouch. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Territoriales  

Ricardo Gana Benavente, María Eugenia Cuadra Lainez, Mónica Gana Valladares, Luis Fontecilla 

Meléndez, Gertrud Stehr Hott, Elba Tosso Torres, Claudio Kerravcic Betancourt, Nadia Serrano 

Valencia y Jaime Figueroa Unzueta. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Funcionales  

Irlanda Valenzuela Valenzuela, Juan Pérez García, Wilfrida Ojeda Arango y María Erika Aguilera. 

 

Representantes de Organizaciones de Interés Público 
Leonor Cabrera Baez, Mireya Pérez Rojas, Harold Fritz Balzer, Santiago Torrejón Silva y 

Alejandra Alonso Ilardi. 

 

Excusan su inasistencia los Consejeros, señores: Andrés Young Barrueto, Nicolás Trujillo 

Valenzuela, María José Holzapfel, Edith Venegas Valenzuela, Lorena Ibarra Gutiérrez y Sergio 

Concha Mena. 

 

Asisten invitados las siguientes personas, señores: Edna Pizarro, Directora de Salud. 

 

Actúan como Secretarios don Jorge Vergara Gómez, Secretario Municipal y doña Andrea Godoy 

Garín, Secretaria Ejecutiva del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil.  

 

ORDEN DEL DIA 

 
 

APROBACIÓN ACTA SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 14 ENERO DE 2020  

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que corresponde someter a 

consideración del Consejo Comunal las actas de la Sesión Ordinaria de fecha 13 de enero de 2020, 

respecto de la cual se recibieron observaciones de la señora Gertrud Stehr, todas las cuales fueron 

incorporadas en dicha acta. 

 

Se aprueban por unanimidad el acta de la Sesión Ordinaria, de fecha 14 de enero de 2020. 

 

ORDEN DEL DÍA 
 

1. CHARLA INFORMATIVA CORONAVIRUS 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que fue invitada a la sesión 

del COSOC la señora Edna Pizarro, Directora de Salud, quien expondrá una charla informativa 

del Coronavirus. Da la palabra a la señora Pizarro. 
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La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, agradece la invitación del COSOC, puesto que 

considera importante que todos estén interesados en conocer más acerca de este tema, de manera 

que ayuden al área de salud a difundir en forma correcta las medidas de prevención 

 

¿Qué es el coronavirus? El nuevo COVID-19 es una cepa de la familia de coronavirus que no 

estaba identificado previamente en humanos. Se trata de un virus antiguo, sin embargo, producto 

de las circunstancias ambientales, por malos hábitos, por el mal uso de los antibióticos u por otras 

razones, ha ido mutando en el tiempo. Entre otros coronavirus, está el SARS, síndrome respiratorio 

agudo grave y MERS, síndrome respiratorio por coronavirus ocurrido en Medio Oriente, que tuvo 

una mortalidad similar a la que está ocurriendo actualmente.  

 

El coronavirus presenta una tasa de mortalidad cercana al 3%, superior a la influenza, pero inferior 

al sarampión. Los coronavirus son causantes de enfermedades que van desde el resfriado común 

hasta enfermedades más graves, como insuficiencia respiratoria aguda grave. 

 

¿Cómo se contagia? El virus se transmite de persona a persona cuando tiene contacto cercano con 

un enfermo. Por ejemplo: 

 

 Al vivir bajo el mismo techo. 

 Compartir la misma sala en un hospital. 

 Viajar por varias horas en un mismo medio de transporte. 

 Cuidar a un enfermo sin la debida medida de protección. 

 

En general, las personas que portan el virus presentan problemas respiratorios o tos, quienes 

generan en el aparato respiratorio aerosoles, cuyo nombre científico es “Gotita de Pflügge”. Al 

estornudar las personas enfermas, expulsan estos aerosoles o partículas microscópicas al aire, las 

que caen y se depositan en la superficie, razón por la cual lo único que sirve, para prevenir el 

contagio, es el lavado de manos, a cuyo tema se referirá posteriormente. 

 

¿Cuáles son los signos y síntomas? En la mayoría de los casos se ha presentado fiebre sobre 38° 

grados, tos y dificultad para respirar. No obstante, estos síntomas pueden ser sumamente agudos o 

leves, pero si la enfermedad no se trata a tiempo, se podría agravar la enfermedad. En ese contexto, 

en su opinión, no tiene mucho sentido que, en el aeropuerto, se pregunte a las personas si presentan 

tos, sino que lo lógico sería preguntar en qué país estuvo en los últimos catorce días y, en base a 

esa información, definir si procede o no someter a cuarentena a la gente. Cree que es la única 

medida válida, puesto que una persona podría no tener tos y fiebre, pero sí estar contagiada, porque 

estuvo unos días en Italia o España. 

 

En estos momentos, ¿quiénes pueden enfermar? Principalmente, aquellas personas que viajen a 

países y zonas con casos confirmados o brotes activos y tengan contacto cercano con enfermos. 

Evidentemente, las personas más expuestas a morir son los adultos mayores con enfermedades 

asociadas o personas que presentan un aparato inmunológico definido. 

 

A la fecha de hoy, a nivel mundial, existen 87.163 casos confirmados y 2.980 muertos. No 

obstante, estas cifras van cambiando diariamente en todos los países, puesto que cada enfermo 

contagia a 2.4 personas adicionales. Efectivamente, la gran mayoría de los infectados residen en 

países del hemisferio norte, que está saliendo del invierno, no obstante, los científicos advierten 

que las altas temperaturas tampoco frenarían la epidemia. Por consiguiente, una vez que se 

extermine el virus se tendrá mayor información respecto del mismo. 
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¿Existe tratamiento para el Nuevo Coronavirus COVID19? En la actualidad, no existe tratamiento 

específico. El tratamiento es solo de apoyo y depende del estado clínico del paciente y está 

orientado a aliviar los síntomas. En este momento, no se ha desarrollado una vacuna para este 

virus, lo que podría demorar alrededor de un año o año y medio, en cuya fecha podría haber surgido 

otro coronavirus 

 

¿Cómo se previene esta enfermedad? Por ser una enfermedad de tipo respiratoria, se transmite a 

través de gotitas provenientes de la tos y los estornudos.  Es importante cubrirse con pañuelo 

desechable (nunca con la mano) la nariz y la boca al estornudar o toser. Del mismo modo, el lavado 

de manos frecuente es sumamente importante para evitar el contagio, sobre todo después de haber 

estado en contacto con una persona enferma. El lavado de manos debe durar, a lo menos, un 

minuto, cuyo procedimiento se está inculcando, de manera didáctica, en todos los colegios, de 

forma de eliminar cualquier tipo de contagio, por ejemplo, si tocaron el pasamano de una escalera 

o algún elemento al interior del metro, etcétera. Del mismo modo, a todos los colegios, se les 

entregó alcohol gel para que limpien sus puestos de trabajo. Asimismo, en todos los baños, salas 

y oficinas de los colegios, se pegó un afiche informativo de cómo lavarse las manos con jabón o 

con alcohol gel. Ofrece enviar dichos afiches a todas las juntas de vecinos. 

 

¿Cuándo usar mascarilla? Si una persona está sana sólo necesita llevar mascarilla si atiende a 

alguien en quien se sospeche la infección por el 2019-nCoV. Del mismo modo, la persona debe 

llevar mascarilla si presenta tos o estornudos. No obstante, reitera que las mascarillas sólo son 

eficaces, si se combina con el lavado frecuente de manos, con una solución hidroalcohólica o con 

agua y jabón. Por último, si la persona requiere llevar mascarilla, debe aprender a usarla y 

eliminarla, en forma correcta. 

 

El personal de salud debe estar absolutamente protegido por la interacción que existe con los 

pacientes. En ese contexto, en el caso de Las Condes, se anticiparon en comprar mascarillas N95, 

antiparras, pecheras, guantes y todos los elementos necesarios para el personal de salud, de manera 

de prevenir las enfermedades asociadas a la atención de salud. Por lo tanto, cuentan con todos estos 

elementos para un período, a lo menos, de cuatro meses. 

 

 Por otra parte, es importante no saludarse de beso, no tocarse o darse la mano, a lo cual cuesta 

acostumbrarse, pero dada la situación que se está viviendo, a nivel mundial, se debe de evitar este 

tipo de contacto, entendiendo que este virus ya ingresó a Chile. No obstante, a la fecha, Chile, se 

encuentra en Fase 1, con casos importados desde el extranjero y se espera que ya hayan regresado 

al país gran parte de los chilenos que se encontraban de vacaciones en otros países. 

 

Por otra parte, aprovecha esta oportunidad, para informar que, a contar del lunes 16 de marzo de 

2020, comienza la Campaña de Vacunación H1N1, la cual está orientada exclusivamente a los 

grupos objetivos, que son: 

 

 Niños menores de 10 años. 

 Adultos Mayores de 65 años. 

 Personas con enfermedad crónica con más de 10 años y menos de 64 años. 

 Mujeres embarazadas. 

 

La idea es que toda la población objetiva sea vacunada, durante el primer mes de la campaña, lo 

que no será fácil, dada la capacidad de los consultorios y dado el número de vacunas. Explica que 

el nivel central entrega diariamente un número de vacunas a los consultorios, las cuales deben 

mantenerse en frío.  
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Actualmente, se está evaluando la factibilidad de abrir vacunatorios en los mini consultorios de 

Las Condes (Los Dominicos y Pillán), además de los CESFAM Apoquindo y Aníbal Ariztía, de 

manera que toda la población objetivo sea vacunada durante el primer mes.  

 

La señora Mónica Gana, consulta si las personas que cuentan con su sistema inmunológico 

deprimido deben vacunarse o no. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, responde que, dependiendo la edad, las personas con 

sistema inmunológico deprimido, asociado a una patología, deben presentar un certificado médico, 

para ser vacunados contra la influenza. Todas las personas vacunadas deben ser incorporadas en 

la plataforma nacional, de lo contrario podrían ser sujeto de un sumario sanitario. 

 

La señora Mónica Gana, consulta si se considera apropiado que una persona inmune deprimido 

sea vacunado contra la influenza. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, responde que todas las personas, entre 10 y 65 años, 

que presentan una enfermedad crónica deben ser vacunados, porque se encuentran en una 

condición más vulnerable. 

 

La señora Alejandra Alonso, consulta si las personas que cuentan con Isapre pueden ser vacunados 

en los consultorios. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, responde que, durante la campaña, toda la población 

objetivo puede ser vacunada en cualquier consultorio del país, independiente de su condición 

previsional, todo lo cual queda registrado en una plataforma nacional denominada RNI (Registro 

Nominal de Inmunizaciones). 

 

La señora Nadia Serrano, hace presente que la Clínica Cordillera está cobrando por la vacuna 

contra la influenza. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, aclara que el vacunatorio de la Clínica Cordillera aún 

no obtiene la resolución sanitaria, por lo tanto, el Instituto de Salud Pública (ISP) no le puede 

entregar vacunas.  Por consiguiente, aconseja recomendar a la población objetivo que concurra a 

los consultorios a vacunarse contra la influenza. 

 

A continuación, muestra en pantalla un gráfico, en el cual se indica que, a nivel mundial, al 09 de 

marzo de 2020, los casos activos de coronavirus alcanzan a 46.300. 
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En el siguiente gráfico, se visualiza la tasa de recuperación frente a la tasa de mortalidad. 

 

 
 

 

Por último, muestra un gráfico, en el cual se visualiza la evolución que presentan los casos críticos 

de coronavirus. 

 

 
 

 

Dado lo anterior, reitera que una correcta higiene de manos, con agua y jabón, debe durar 60 

segundos, de acuerdo a los siguientes pasos: 
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Del mismo modo, una correcta higiene de manos, con alcohol gel, debe durar entre 20 y 30 

segundos, de acuerdo a los siguientes pasos. 

 

 
 

 

La señora Elba Tosso, señala que, en lo personal, tiene un evento el 18 de marzo del presente, al 

cual se encuentra programado que asistan más de cien personas. Sin embargo, le ha sido imposible 

conseguir alcohol gel, puesto que se encuentra agotado en todas partes. 

 

La señora Gertrud Stehr, consulta si es efectivo limpiar las superficies con agua y cloro. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, responde que se recomienda el uso de alcohol, pero 

también resulta efectivo limpiar las superficies con cloro y agua. 

 

La señora Gertrud Stehr, consulta si es efectivo que se va a vacunar a los socios de los círculos del 

adulto mayor. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, responde que la instrucción recibida para el período 

de la campaña, es vacunar intramural, o sea, al interior de los CESFAM. En forma posterior, se 

realizará el proceso de vacunación en los colegios y jardines infantiles (niños menores de 10 años). 

Antiguamente, la población optaba por no vacunarse, por lo que los actores de la salud concurrían 

a distintos lugares a vacunar a las personas.  

 

Ante una consulta, informa que el horario de vacunación en los CESFAM será, entre las 08:00 y 

13:00 horas, de lunes a sábado. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, agradece la charla informativa de la 

Directora de Salud, la que ha sido sumamente ilustrativa. 

 

 

2. MATERIAS DE RELEVANCIA LOCAL A SER CONSULTADAS A LA 

COMUNIDAD 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que, al igual que en años 

anteriores, en el mes de marzo, el COSOC debe dar cumplimiento a lo señalado en el Artículo 79, 

letra n), de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades y el Artículo 27, letra e) 

del Reglamento del Consejo Comunal, Decreto Alcaldicio Sección 1era. N° 3739, de fecha 14 de 

agosto de 2013, en cuyas normativas se establece lo siguiente: 
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Artículo 79 Ley Orgánica de Municipalidades  

Al Concejo le corresponderá: n) Pronunciarse a más tardar el 31 de marzo de cada año, a solicitud 

del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil, sobre las materias de relevancia 

local que deben ser presentadas a la comunidad por intermedio de esta instancia, como asimismo 

la forma en que se efectuará dicha consulta, informando de ello a la ciudadanía. 

 

Artículo 27 Reglamento COSOC 

Al Consejo le corresponderá: e) Solicitar al Concejo Municipal pronunciarse, a más tardar el 31 

de marzo de casa año, sobre las materias de relevancia local que deben ser consultadas a la 

comunidad.  

 

A modo de antecedente, en el año 2019, por primera vez, el Concejo Municipal aprobó las materias 

de relevancia local, propuestas por el COSOC, para ser consultadas a la comunidad. El acuerdo 

adoptado en abril de 2019 fue del siguiente tenor:  

 

ACUERDO N° 93/2019 

Se aprueban las materias que a continuación se indican sobre las materias de relevancia local que 

deben ser consultadas a la comunidad, decidiendo, en cada oportunidad, si se realizará la consulta, 

como asimismo la forma en que se efectuará, informando de ello a la ciudadanía: 

 

a) Las eventuales y posibles intervenciones de parques y áreas verdes de la comuna de Las 

Condes de carácter público o municipal, sea por proyectos de carácter deportivo, religioso, 

comercial o de oro orden que abarquen un porcentaje mayor al 3% de la superficie del área 

verde del respectivo parque, como una forma de manifestar la preocupación de la comunidad 

y de este Consejo por el resguardo de las áreas verdes de la comuna. 

 

b) Las modificaciones relevantes del Plano Regulador Comunal que afecten a la comuna de 

Las Condes. 

 

Reitera que el año pasado dichas materias fueron acogidas por el Concejo Municipal, por lo que, 

en esta oportunidad corresponde proponer otros temas de relevancia local para ser consultados a 

la comunidad. Para estos efectos, sugiere realizar una Mesa de Trabajo, bajo el siguiente formato. 

 

1. Separar a los Consejeros por Estamento (Territoriales, Funcionales, Interés Publico, 

Asociaciones Gremiales, Entidades Relevantes). 

 

2. Dar un plazo de 10 minutos para formular una lista propia de materias que les interesa sean 

sometidas a consulta. 

 

3. Cada estamento, a través de un interlocutor expresará las materias definidas por su grupo.  

 

4. Con el listado general, se someterán a aprobación del COSOC y se formulará el cuadro de 

las materias que, en definitiva, serán presentadas ante el Concejo Municipal. 

 

5. Terminada la votación, se tomará un acuerdo al respecto, el cual será entregado al Secretario 

Municipal para ser puesto en conocimiento del Alcalde y Concejales, para efecto que se 

pronuncien en sesión y dentro de fecha. 

 

Los grupos quedan conformados, de acuerdo se indica en el siguiente cuadro. 
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REPRESENTANTES DE 

ENTIDADES 

RELEVANTES PARA EL 

PROGRESO 

ECONÓMICO, SOCIAL Y 

CULTURAL 
 

REPRESENTANTES DE 

ASOCIACIONES 

GREMIALES Y 

ORGANIZACIONES 

SINDICALES 

REPRESENTANTES DE 

ORGANIZACIONES 

COMUNITARIAS 

TERRITORIALES 

REPRESENTANTES DE 

ORGANIZACIONES 

COMUNITARIAS 

FUNCIONALES 

REPRESENTANTES DE 

ORGANIZACIONES DE 

INTERÉS PÚBLICO 

 

JOSÉ MARÍA 

EYZAGUIRRE 

 

ANTONIO GUTIÉRREZ 

RICARDO GANA  

IRLANDA VALENZUELA 

 

LEONOR CABRERA MARÍA EUGENIA 

CUADRA 

 

MAURICIO MOLINA 

MÓNICA GANA JUAN PÉREZ MIREYA PÉREZ 

 

MARÍA CAROLINA 

RODRÍGUEZ 

LUIS FONTECILLA 

GERTRUD STEHR WILFRIDA OJEDA HAROLD FRITZ 

 

IGNACIO SALAZAR 

ELBA TOSSO 

 

FELIPE CÁDIZ 

CLAUDIO KERRAVCIC  

MARÍA ERIKA 

AGUILERA 

SANTIAGO TORREJÓN 

NADIA SERRANO  

ALEJANDRA ALONSO JAIME FIGUEROA 

 

Una vez finalizada la Mesa de Trabajo, el Vicepresidente del COSOC, señor José María 

Eyzaguirre, procede a dar la palabra a cada uno de los Estamentos del COSOC, para efecto 

que expongan sus propuestas.  

 

1. Estamento Organizaciones Comunitarias Territoriales 

El señor Jaime Figueroa, informa que los representantes de las Organizaciones Comunitarias 

Territoriales sugieren que se consulte a los vecinos afectados por la ampliación de la Red de 

Ciclovía, en calles y avenidas de Las Condes, previo a que sean construidas. 

 

2. Estamento Organizaciones Comunitarias Funcionales  

La señora Irlanda Valenzuela, informa que la propuesta de los representantes de las 

Organizaciones Comunitarias Funcionales son las siguientes: 

 

 Consultar respecto de la creación de una Casa de Acogida para Adultos Mayores. 

 Nuevos estudios de distribución de los Buses Eléctricos, de manera que sean útiles para todos 

los sectores de la comuna. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, en cuanto a los buses eléctricos, 

entiende que la idea sería consultar a la comunidad respecto de la creación de nuevos medios de 

transporte, para personas adultas mayores. 

 

La señora Nadia Serrano, señala que, en ese caso, se tendría que realizar la consulta a la comunidad 

una vez que se encuentra elaborado el estudio. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, en cuanto a la Casa de Acogida, la 

propuesta tendría que ser la siguiente: “En caso que la Municipalidad de Las Condes impulse un 

proyecto de Casa de Acogida del Adulto Mayor, se consulte a los vecinos del sector”. 

 

El señor Claudio Kerravcic, entiende que la propuesta es consultar la necesidad que existe en la 

comunidad respecto de contar con centros de acogida para adultos mayores. 

 

La señora Irlanda Valenzuela, hace presente que la Municipalidad de Las Condes cuenta con 

recursos importantes, sin embargo, es la única comuna que no tiene una Casa de Acogida. En su 

calidad de Presidenta de la Unión Comunal de Adultos Mayores, le consta que se trata de una real 

necesidad de la comunidad, puesto que recibe muchas solicitudes al respecto. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, entiende el planteamiento de la 

señora Valenzuela, pero no es un tema que corresponda consultar a la comunidad. No obstante, sí 

se podría solicitar al Alcalde, a través del COSOC, que se estudie la factibilidad de crear una Casa 
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de Acogida en la comuna de Las Condes, pero no impulsar esta iniciativa, a través de este sistema 

de consulta. 

 

3. Estamento Organizaciones de Interés Público 

La señora Leonor Cabrera, informa que la propuesta del Estamento de Organizaciones de Interés 

Público es la siguiente: 

 

 Revisar el tránsito unidireccional en calles secundarias. Dado que ha aumentado 

considerablemente el flujo vehicular, se están utilizando, como alternativa, las calles o 

pasajes, que son sumamente angostos, lo cual genera bastante caos en el entorno. 

 Revisar los espacios públicos que son utilizados como estacionamientos. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, en cuanto a revisar el tránsito 

unidireccional, considera que no es un tema a consultar a la comunidad, sino que corresponde a 

una política municipal. No obstante, sí se podría sugerir que se consulte a los vecinos afectados el 

cambio del sentido de tránsito de determinadas calles, ya sea a unidireccional o a bidireccional. Lo 

mismo, en el caso de los espacios públicos que son utilizados como estacionamientos. 

 

La señora Leonor Cabrera, agrega que existen edificios que utilizan las veredas como 

estacionamientos, aduciendo que son propietarios de las mismas, siendo que están emplazadas en 

el espacio público. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, aclara que ese tema no es factible de 

consultar a la comunidad, sino que debe ser regulado por la autoridad competente, sea la Dirección 

de Tránsito, Contraloría General u otro organismo. 

 

El señor Harold Fritz, complementa el planteamiento de la señora Cabrera, diciendo que, hoy en 

día, existen bastantes espacios de uso público que están siendo usados como estacionamientos con 

autorización municipal, muchos de los cuales están situados en las veredas. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, piensa que la municipalidad no ha 

dado autorización para utilizar las veredas como estacionamientos, sino que son los habitantes de 

los edificios que hacen uso de las mismas por decisión propia. En ese contexto, no cree que sea 

una materia a consultar a la comunidad. No obstante, sí se podría consultar respecto de cualquier 

modificación de espacios destinados al uso público, para ser transformados en lugares de 

estacionamientos 

 

4. Estamento Asociaciones Gremiales y Organizaciones Sindicales 

El señor Antonio Gutiérrez, informa que la propuesta del Estamento de Asociaciones Gremiales y 

Organizaciones Sindicales es la siguiente: 

 

 Consultar respecto del emplazamiento de estacionamientos, similar al punto planteado por 

la señora Cabrera. 

 Consultar a la comunidad respecto de proyectos estratégicos de turismo y comercio que se 

impulsen en la comuna de Las Condes. 

 Consultar respecto de las políticas de desarrollo comunal que se impulsen en la comuna de 

Las Condes, referente a grupos etarios, educación, deporte, comercio, vivienda, etcétera. 

 

El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, entiende que la sugerencia es consultar respecto del 

Plan de Desarrollo Comunal. 
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5. Estamento Entidades Relevantes para el Progreso Económico, Social y Cultural 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que el Estamento de 

Entidades Relevantes para el Progreso Económico, Social y Cultura, analizó distintos temas que 

podrían ser sujetos a consulta, pero finalmente optaron por no efectuar ninguna propuesta al 

respecto, puesto que, a veces, es mejor no realizar tantas consultas a la comunidad. 

 

A continuación, procede a resumir las propuestas efectuadas por los distintos estamentos, para 

efecto que se adopte un acuerdo al respecto. Estas son: 

 

a) Consultar a los vecinos afectados por la ampliación de la Red de Ciclovía, en calles, avenidas 

o plazas, previo a que sean construidas. 

b) Consultar respecto de la ubicación de los inmuebles que se destinen a Casa de Acogida para 

Adultos Mayores. 

c) Nuevos estudios de distribución de los Buses Eléctricos, de manera que sean útiles para todos 

los sectores de la comuna. Creación de nuevos medios de transporte, para personas adultas 

mayores. 

d) Consultar a los vecinos afectados respecto de los cambios del sentido de tránsito de 

determinadas calles, ya sea a unidireccional o a bidireccional. 

 

En cuanto a la propuesta b), informa que el Secretario Municipal le hizo ver que dicha consulta 

podría causar el efecto contrario, puesto que es sumamente probable que los vecinos aledaños a 

una Casa de Acogida, se opongan a un proyecto de esas características, dado que podría provocar 

ciertas alteraciones en el barrio. Por lo tanto, propone que se consulte a la comunidad el destino 

de cualquier inmueble a Casa de Reposo o Acogida para la Tercera Edad. 

 

El señor Mauricio Molina, hace presente que, en los usos de suelo definidos en el Plan Regulador 

Comunal, están incorporadas las casas de acogida y la capacidad máxima de personas que pueden 

albergar en las mismas. Por consiguiente, no tiene sentido consultar por la ubicación de las casas 

de acogida, puesto que está explícitamente normado en el Plan Regulador. 

 

El señor Jaime Figueroa, sugiere que sea consultado a la comunidad respecto de los proyectos que 

son considerados en el Plan de Inversiones, de manera que los vecinos opinen y prioricen respecto 

de aquellos que desean que se desarrollen en la comuna de Las Condes. Esta petición se realiza 

todos los años en el Informe Presupuestario, en términos que la comunidad opine respecto de los 

proyectos de inversión. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, considera que esa consulta podría ser 

útil si se tratara de un plan de inversiones general, pero no cree que el Concejo Municipal esté de 

acuerdo que sea el COSOC quien determine las inversiones que se realizan en la comuna. 

 

El señor Jaime Figueroa, aclara que sería la comunidad quien priorizaría la inversión municipal, 

no el COSOC. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, explica que, en la ley, se establece 

que, en marzo de cada año, el COSOC deberá solicitar un pronunciamiento del Alcalde y Concejo 

Municipal respecto de las materias de relevancia local propuestas por el Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil (COSOC). 

 

El señor Jaime Figueroa, agrega que, en ese mismo contexto, sugiere que se solicite al Concejo 

Municipal pronunciarse respecto a consultar a la comunidad respecto de los proyectos 

incorporados en el Plan de Inversiones. 

 



 

11 

 

COSOC 

La señora Nadia Serrano, señala que, en el anterior período alcaldicio de don Joaquín Lavín (1992 

– 1999), realizó una especie de plebiscito, para efecto que los vecinos priorizaran cuatro proyectos 

de un total de diez. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, entiende, entonces, que la propuesta 

sería consultar a la comunidad respecto de los proyectos de inversión que proponga ejecutar el 

Concejo Municipal. 

 

A continuación, consulta si existe acuerdo respecto de proponer al Concejo Municipal que se 

consulten las siguientes materias de relevancia local. 

 

a) Consultar a los vecinos afectados por la ampliación de la Red de Ciclovía, en calles, avenidas 

o plazas, previo a que sean construidas. 

b) Consultar respecto de los proyectos de inversión que proponga ejecutar el Concejo 

Municipal. 

c) Consultar a los vecinos afectados respecto de los cambios de sentido de tránsito de 

determinadas calles de la comuna de Las Condes. 

 

Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 

 

ACUERDO N° 3/2020 
Por unanimidad de los Consejeros presentes, se acuerda proponer al Honorable Concejo Municipal 

de las Condes las siguientes materias de relevancia local que deben ser presentadas a la comunidad:  

 

1. Planes de ciclovías, a fin de que la comunidad que se verá intervenida de manera directa, 

conozca una vez que el plan esté diseñado y previo a su implementación, las calles afectadas, 

forma de afectación y tiempo de ejecución del plan.  

 

2. Proyectos de inversión importantes para la comunidad, que el Alcalde y Concejo Municipal 

deseen realizar, previo a la aprobación del presupuesto asociado a ellos.  

 

3. Cambios de sentido de tránsito en calles de menor cabida, que puedan afectar el 

desplazamiento de los vecinos, así como las modificaciones o destino de bienes nacionales 

de uso público a estacionamientos público-privados.  

 

Corresponderá a ese Concejo Municipal de Las Condes la forma y oportunidad en que se efectuará 

dicha consulta, informando de ello a la ciudadanía. 

 

3. CUENTA DE COMISIONES 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que el COSOC fue invitado 

a participar a las siguientes comisiones de especialidad. 
Nº FECHA REUNION TEMAS TRATADOS 
1 16.01.2020 Participación Ciudadana 1. Espacios Públicos Propaganda Electoral 

2 16.01.2020 Seguridad 1. Proyectos Seguridad Vecinal 2020 
2. Solicitud Contratación Alarmas con Georreferencia  

3 16.01.2020 Mixta: Urbanismo, Transporte y Participación 1. Propuesta Plan Ciclos 2020 

4 12.01.2020 Mixta: Hacienda y Transporte 1. Adjudicación instalación y mantención señalética 
vertical. 

2. Contratación personal apoyo para permisos circulación. 
3. Transacciones extrajudiciales por accidentes en espacios 

públicos. 
4. Propuestas de transacción labora iniciadas contra el 

Municipio. 

5 30.01.2020 Hacienda 1. Transacciones extrajudiciales por accidentes en espacio 
público. 
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2. Autorización prorroga contrato mantención instalaciones 
eléctricas de alumbrado público. 

3. Concesión de cafeterías para Rolf Nathan y Spa El Alba. 
4. Aprobación contratación directa para procesos 

electrónicos contables. 

6 05.03.2020 Hacienda y Cultura 1. Programación Teatro Municipal. 
2. Nuevo Museo de la Chilenidad. 
3. Aprobación Transacción Extrajudicial. 
4. Propuesta Conciliación por Juicio Laboral. 

7  Consejo Comunal de Seguridad Pública 1. Cifras Delictuales Carabineros 
2. Estado Avance Plan Contingencia – Marzo 2020 

3. Suspensión Partido de Fútbol Católica vs. Unión 
Española 

 

 16 ENERO 2020  PARTICIPACION CIUDADANA  

El señor Antonio Gutiérrez, informa que participó en la Comisión de Participación Ciudadana, 

celebrada con fecha 16 de enero de 2020, en la cual se examinaron los espacios públicos que serán 

destinados a propaganda electoral, cuya materia fue aprobada ese mismo día por el Alcalde y 

Concejo Municipal, en sesión ordinaria. 

 

 06 MARZO 2020  CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, informa que, con fecha 06 de marzo 

del presente, asistió a una reunión del Consejo Comunal de Seguridad Pública. En todas las 

reuniones de este órgano, las jefaturas de Carabineros dan cuenta respecto de las cifras delictuales 

de la comuna de Las Condes durante el último mes, versus mismo período año anterior. 

 

Asimismo, se informó que se han mejorado los equipos de todos los actores de seguridad de la 

comuna de Las Condes, en términos que se han adquirido nuevas cámaras de videovigilancia, las 

cuales permiten individualizar a las personas; como también, se adquirieron tres nuevos drones. 

 

Con motivo del reinicio de las clases, se definieron medidas auxiliares, en relación con colegios y 

universidades.  

 

Del mismo modo, se informó que existen varias organizaciones de ciclistas que están siendo 

convocadas en distintos sectores de la comuna de Las Condes. Inclusive, han tratado de llegar a la 

casa del Presidente de la República, sin éxito alguno, dado que el sector en el cual vive se encuentra 

sumamente resguardado. En general, ha habido un recrudecimiento importante de grupos de 

ciclistas, lo cual ha conllevado ciertos problemas en la comuna, en términos del tránsito vehicular. 

 

Por otra parte, la Directora de Seguridad Pública informó respecto del avance que presenta un plan 

de contingencia elaborado por dicha unidad, con el objeto de prevenir, controlar y gestionar la 

coordinación, respuesta y recuperación del orden público, daños a infraestructura y conectividad 

en la comuna de Las Condes. 

 

 16 ENERO  MIXTA URBANISMO, TRANSPORTES Y PARTICIPACION  

La señora Erika Aguilera, informa que fue citada a la Comisión Mixta de Urbanismo, Transporte 

y Participación Ciudadana, con fecha 16 de enero, a las 14:00 horas. Sin embargo, la reunión se 

realizó a las 13:30 horas, por lo que llegó una vez finalizada dicha comisión. 

 

El señor Felipe Cádiz, informa que participó en dicha comisión, en la cual se explicó la consulta 

ciudadana que se contemplaba efectuar respecto del plan de ciclovía de la comuna de Las Condes. 

Asimismo, en dicha reunión, se acordó priorizar las propuestas existentes respecto de los sectores 

en los cuales se implementarían las futuras ciclovía. 

 



 

13 

 

COSOC 

Por otra parte, informa que la consulta fue realizada en pleno período vacacional, por lo que una 

gran mayoría de personas no participó en la misma. 

 

 5 MARZO  MIXTA HACIENDA Y CULTURA 

La señora Erika Aguilera, informa que fue citada a la Comisión Mixta de Hacienda y Cultura, 

celebrada con fecha 5 de marzo del presente, la cual fue convocada para examinar las siguientes 

materias: a) Programación Teatro Municipal; b) Nuevo Museo de la Chilenidad; c) Aprobación 

Transacción Extrajudicial y d) Propuesta Conciliación por Juicio Laboral. 

 

En cuanto a la Programación del Teatro Municipal, cabe informar que, en general, la reunión fue 

bastante tensa, dado que algunos Concejales formularon ciertas observaciones respecto a la 

incorporación del actor Daniel Muñoz en la parrilla del Teatro Municipal, dado que no compartían 

su ideología política, a lo cual el señor Arturo Hughes, Gerente General del Teatro Municipal, 

explicó que no era factible bajar una obra que ya se encontraba en cartelera. Asimismo, se indicó 

que tampoco era factible solicitar la renuncia del directorio, dado que éste era autónomo y, además, 

era designado por el señor Alcalde. Por último, se solicitó que, a futuro, se diera a conocer al 

Concejo Municipal la programación del Teatro Municipal, previo a aprobar los recursos que otorga 

la municipalidad a dicha entidad. 

 

En cuanto al Museo de la Chilenidad, informa que, entre otras cosas, se están mejorando los 

sistemas de climatización y la accesibilidad universal de la Casona Santa Rosa de Apoquindo, en 

cuyas dependencias se encuentra situado dicho museo. Desde el año 2017, a la fecha, la 

municipalidad ha invertido alrededor de 700 millones de pesos en la Casona Santa Rosa de 

Apoquindo. Entre otras cosas, se instalaron vidrios especiales en los corredores, para efecto de 

ampliar las instalaciones; como también se contempla instaurar sistemas de traducción, en los 

idiomas: inglés, francés, portugués y español. 

 

Asimismo, se está estudiando modificar el nombre del Museo de la Chilenidad, puesto que, en 

estas dependencias, no sólo se exhiben especies del “huaso típico”, sino también otras variedades 

asociadas a la tierra. 

 

En cuanto al tercero tema “Transacción Extrajudicial, informa que la municipalidad llamó a un 

concurso para un proyecto de piscinas comunales en Estadio el Alba y en Parque Juan Pablo II. 

Posteriormente, en el caso del Parque Juan Pablo II, se contrató a la empresa ganadora “Sebastián 

Bravo Moreno Arquitectura Spa”, para que acompañara a la municipalidad hasta el proceso de 

licitación y construcción del proyecto. Dicha empresa desarrolló el anteproyecto, el cual fue 

aprobado por la Dirección de Obras Municipales. No obstante, el MINVU indica que el proyecto 

queda afecto a la modificación de la Ley General de Urbanismo y Construcciones, en cuyo artículo 

59 declara afectos a utilidad pública todos los terrenos destinados a parques intercomunales. Por 

lo tanto, la aprobación del MINVU queda condicionada a que la municipalidad renuncie por 

escritura pública a una eventual indemnización por expropiación del proyecto, lo cual no fue 

aceptado por el municipio. Por lo tanto, se informa a la empresa de arquitectura que no es factible 

continuar adelante con el proyecto, lo cual conlleva a dicha empresa a interponer una demanda de 

indemnización de perjuicio por responsabilidad contractual contra la Municipalidad de Las 

Condes. No obstante, en el proceso judicial surge la opción de llegar a avenimiento, por un monto 

aproximado de 53 millones de pesos.  

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, señala que lo lógico hubiese sido 

que, previo a contratar o desarrollar un anteproyecto, se hubiesen efectuados las consultas 

pertinentes al MINVU. 
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El señor Jaime Figueroa, señala que, evidentemente, se produjo un fallo en la gestión municipal, 

en términos que se debió tener en cuenta la modificación de la Ley General de Urbanismo y 

Construcciones, previo a contratar a la empresa. A lo menos, se debieron efectuar las preguntas 

verbales al MINVU. 

 

 COMISIONES DE HACIENDA 16 ENERO 23 Y 30 ENERO 2020 

La señora Nadia Serrano, informa que los integrantes de la Comisión de Hacienda excusaron su 

asistencia a las comisiones de hacienda, que fueron realizadas durante la última semana de enero, 

puesto que todos presentaban distintos problemas. En el caso de doña Mireya Pérez, se encontraba 

recién operada de un ojo; en el caso de don Jaime Figueroa, se encontraba en vacaciones; en caso 

de doña María José Holzapfel, acaba de ser mamá y en su caso, se encuentra sin secretaria, por lo 

que debe efectuar todas las labores de su junta de vecinos, por lo que le queda bastante poco tiempo 

disponible. No obstante, sí se han preocupado de informarse respecto de todas las materias que 

son examinadas en dicha comisión. 

 

4. VARIOS 

 

a) CAMBIOS PROPUESTOS A COMISIONES DE ESPECIALIDAD 
El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, señala que todos los consejeros 

recibieron un correo electrónico de doña Andrea Godoy, para efecto que indicaran si querían 

continuar integrando las mismas comisiones de especialidad o querían efectuar algún cambio. 

 

La señora Andrea Godoy, informa que los siguientes consejeros solicitaron un cambio respecto de 

las comisiones. 
CONSEJERO SALE ENTRA 

JAIME FIGUEROA  CULTURA 

M. EUGENIA CUADRA SEGURIDAD SOCIAL 

MONICA GANA  SEGURIDAD 

FELIPE CADIZ  TRANSPORTES 

WILFRIDA OJEDA SOCIAL SALUD 

 

En consecuencia, las comisiones de especialidad estarán integradas, durante el año 2020, por los 

siguientes consejeros: 

COMISIÓN ENCARGADO MIEMBROS 

CONSEJO COMUNAL DE 
SEGURIDAD PUBLICA 

 
JOSÉ MARIA EYZAGUIRRE 

 

SANTIAGO TORREJON 

ANTONIO GUTIERREZ 

HACIENDA 
 
 

JAIME FIGUEROA 
 

NADIA SERRANO 

MIREYA PEREZ 

 MARIA JOSE HOLZAPFEL 

URBANISMO 
 
 

MAURICIO MOLINA 
 

SERGIO CONCHA 

FELIPE CADIZ 

 IGNACIO SALAZAR 

CULTURA Y DEPORTES JAIME FIGUEROA 

MARIA ERIKA AGUILERA 

MARIA CAROLINA RODRIGUEZ 

PARTICIPACION CIUDADANA ANTONIO GUTIÉRREZ 

LUIS FONTECILLA 

ELBA TOSSO 

CLAUDIO KERRAVCIC 

EDITH VENEGAS 

HAROLD FRITZ 

SEGURIDAD IRLANDA VALENZUELA 

RICARDO GANA 

MONICA GANA 

TRANSITO Y TRANSPORTE 
PUBLICO ANTONIO GUTIERREZ 

MARIA ERIKA AGUILERA 

SANTIAGO TORREJON 

FELIPE CADIZ 

EDUCACION LEONOR CABRERA 

LUIS FONTECILLA 

NICOLAS TRUJILLO 

LEONOR CABRERA GERTRUD STEHR 
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SOCIAL, FAMILIA Y ADULTO 
MAYOR 

LORENA IBARRA 

ALEJANDRA ALONSO 

MARIA EUGENIA CUADRA 

SALUD Y MEDIO AMBIENTE 

IRLANDA VALENZUELA 

MONICA GANA 

CLAUDIO KERRAVICIC 

JUAN PEREZ 

 WILFRIDA OJEDA 

EMPRENDIMIENTO, 
INNOVACION Y MUNICIPIO 

DIGITAL  ANTONIO GUTIERREZ  

MARIA CAROLINA RODRIGUEZ 

ANDRES YOUNG 

NICOLAS TRUJILLO 

 

 

b) SOLICITUD DE CAMBIO DE HORARIO DE REUNIÓN DEL COSOC 
El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, señala que existe una solicitud 

respecto a adelantar el horario de las reuniones del COSOC, producto de la contingencia que vive 

el país. Cabe recordar que recientemente se aprobó adelantar dicho horario a las 18:00 horas, el 

cual considera adecuado para todas las personas que tienen obligaciones laborales. 

 

La señora Nadia Serrano, señala estar de acuerdo que se mantenga el horario de inicio, a las 18:00 

horas. No obstante, considera importante que también se fije un horario de término de la reunión. 

 

El Vicepresidente del COSOC, señor José María Eyzaguirre, acoge la sugerencia de la señora 

Serrano. 

 

A continuación, no habiendo más temas que tratar, procede a levantar la sesión del Consejo 

Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

JORGE VERGARA GOMEZ 

Secretario Municipal 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

cgce. 


